

Aparece y desaparece  
los 15 y 30  
Ad. Haedo N.º 141.  
Núm suelto 0.05

# La Crítica

Sabe todo lo que dice  
dice lo que sabe  
Director:  
Julian Astorga.

Rotativo Social Humoristico y de intereses generales - Año. I. Número 5.

## REFLEXIONES

Las personas que para juzgar sus propios actos encuentran dificultad, menos aún pueden estar habilitados, para juzgar actos ajenos.

Sin embargo, infinidad de veces, se sabe o se oyen a personas las cuales ven, o dicen ver defectos en otras, siendo que no tienen la suerte, ni la suficiente fuerza de analizar, ni siquiera superficialmente los suyos.

Las buenas indicaciones deben practicarse, para acreditar sus efectos.

No se debe malgastar el tiempo, en desechar obsesiones críticas de personalidades que como tal, están muy por encima de sus difamadores.

Fray Bentos, Octubre 15 de 1922

## PUNTO Y,

Nunca faltan espíritus suspicaces y aventureros que con la mayor facilidad arrojan un desprecio o emiten una opinión sin preocuparse de la altura a que están colocados con respecto a las personas a quienes se pretende en vano envilecer.

Términamos por ahora con punto y,

## EL TABACO Y LOS NIÑOS

El incremento que toma en las grandes poblaciones el vicio del tabaco entre los niños, ha inducido a M. Lino Ferrari, procurador general de Roma, a publicar una estadística que demuestra los desastrosos efectos de la nicotina en la infancia.

De 200 niños fumadores, cuyas edades oscilan entre los siete y diez años, se encontraron: 9 atacados de nictalopia, 23 con afecciones gastrointestinales, 15 con defectos cardíacos, 32 padecían irascibilidad e inquietud, 110 experimentaban apatía y rebeldía para el estudio, 6 su-

frían contracciones nerviosas, y 5 eran neurasténicos. Es decir, que ni uno solo gozaban de salud completa.

Con razón en varios países, como en Noruega, el Japón, y gran número de los Estados de América del Norte, la ley prohíbe el uso del tabaco a los menores de diez y seis años.

## CARTA DE UN TIPOGRAFO A SU PROMETIDA

Desde que te vi por primera vez Viñeta de mi alma se me empasteló la galera de sentimiento y rodó por tierra el chivalete que sostenia mi corazón. Desde aquel momento los pinzas de tus ojos sacan continuamente el tipo del amor de la sintetizada forma de mi alma. Yo deseo estereotipar mis ensueños en los espacios de tu virgin corazón. Anhelo alcanzar algnia en la platinia de nuestra vida, para imprimir las pruebas limpias de mi pasión. Solo te advierto que entre los renglones de nuestro amor apenas debe existir la interlia o el longote misterioso, bastas unirnos para siempre en el componedor del matrimonio y compaginar nuestro hogar en un formato de a folio. No te temas que el desengaño pueda pasar sus negros rodillos por la adorable orla de nuestra felicidad, pues el sobre pliego del amor solo dejará impones el verde de la esperanza. Dime el si bastardo, o se extraviará el original de mi corazón y saldrá para siempre borroso el prólogo del libro de mi vida dando margen a un epílogo truncado por el índice del Destino, y en cuyo lugar las rojas tintas del suicidio destacarán, dejando moldeado y grabado mi funesto fin.

Colaboración recibida

## PASO A LA REGENERACION

Que hon la emoción se adueña del espíritu del que por primera vez en su vida toma la pluma para dejar estampadas en el papel sus impresiones sobre tal o cual asunto, o de la vida misma, de esa vida que nos brindó la encarnación de un ser animado que a veces engendra en su alma quien sabe que céculo de ideas nefastas para con sus semejantes y para sí mismo; de esa vida cuyo trayecto es para algunos, dulce e inefable, y para otros un camino sembrado de guijarros y lleno de escabrosidades, que hacen que muchas veces seres incautos, rueden por sus pendiente de vicios, para caer en el abismo de las miserias humanas, en que se agita a veces, toda una generación de seres inconscientes de si mismo, de la misión que tiene en su existencia.

(Continuará.)

Tivese.

## CURIOSIDADES

## DESPUÉS DE MUERTE

El viejo astrónomo francés, Camilo Flamarión, afirma que las almas viven después de la descomposición de los cuerpos, y que tienen facultades que aún son desconocidas para la ciencia.

El doctor Flamarión denuncia las manifestaciones de la visión de los espíritus desde la hora de la muerte hasta muchos años después. Sin embargo, no afirma que el alma sea inmortal, sino que expone las pruebas de que hay y de que vive algún tiempo después de la muerte del cuerpo.

## EN EL AIRE

Julio Verne, describió en su obra "Ruber el conquistador" que los barcos del turismo en un futuro próximo, serán dirigibles gigantes que navegarán entre las nubes, donde recibirán música por medio de la radiotelegrafía permitiendo que los pasajeros bailen sobre el piso de la

## LA CRÍTICA

### JUNIO

9-



-o-

La Crítica — tiene el placer de presentar al poeta que nos honra con la siguiente poesía, por la cual el lector deducirá, la profunda realidad que encierra, y la exquisita inspiración de su autor local.

Este Junio es fatal: horas tras hora  
llueve incesantemente, la neblina  
al horizonte empaña y se suceden  
en tal forma los días. Muchos días

hace ya que por frente a mi ventana  
no cruza la indeleble muchachita  
aquella demacrada delgaducha  
mi pobre melancólica vecina

Es raro....ya no tose....bueno el viento  
sopla a veces tan fuerte que sería  
imposible escucharla cuando sufre  
un exceso de tos. Pobre vecina

que fatal te fué Junio tu que ansias  
contemplar otra vez tus golondrinas  
aquellas que fueron una tarde  
sin pensar que al volver no te hallarían...

Abrahans MÁNTARAS

Fray Bentos, 1922.

cubierta del aparato.

Esta es por lo menos la creencia del comandante S. C. Hoppe, que como Jefe de la división inalámbrica de la oficina de la ingeniería del departamento de marina, dirige una de las estaciones inalámbricas más importante y poderosa del mundo.

Como puede verse la humanidad se recreará en el verano y cuando aquí en la tierra haga calor en el aire.

Pronto se construirán dirigibles gigantescos con salones de bailes, con sillas y otras comodidades como para que el pasajero pueda pasearse de un extremo a otro del aparato con su "Bean".

Para ese entonces La Crítica tenderá sus redes para atrapar también las parejas.

### LAS HOJAS

Vuelven a retoñar para gloria del nido y de la fronda; de la brisa y del ave; de la luz y del color.

Vuelven a retoñar con caricias para el recuerdo, con alegrías para la ilusión, con besos para el idilio.

Vuelven a retoñar preludiendo las notas de la canción que

tiean ensueños plácidos para el alma y ternuras inagotables para el corazón.

Vuelven a retoñar trayendo como perspectiva el halago de las mañanas riientes y de las tardes hechas para las delicias de los extasis.

Y empiezan los perfumes a poner en el ambiente los prestigios irresistibles de la estación donde las hadas presiden las expansiones de una vida toda llena de galas primorosas para gloria del nido y de la fronda; de la brisa y del ave; de la luz y del color

### RECUERDAS?

Aquella tarde estival cuando los últimos rayos del Astro rey se extinguían por el poniente, cuando las aves canoras entonaban sus salmos al Creador, cuando tú, y yo sentados en el Rosedal nos miramos fijamente y nos dijimos no sé qué...luego mi corazón te habló y tú, escuchaste su dulce voz en silencio; entonces comprendí que conocías el canto del amor...de mi amor.

¿Recuerdas?

Cuando bajo la sombra de los espulentes arbustos, tu mira-

ba con esos hermosos grandes ojos negros, hacia el cielo y tu mirada era tan profunda que soñabas con música de ángeles, con las flores del porvenir y de la dicha.

¿Recuerdas?



### SILUETA

Ella es una simpática señorita que ejerce el magisterio. Es hermosa y posee unos modos tan finos que cautivan a una persona que tenga la dicha de hablar con ella. A pesar de la actuación destacada que tiene en ésta una va a bailes y reuniones sociales. Las iniciales de su nombre y de su apellido C. O. y tiene su mirada en una de nuestras avinios más céntricas.

El es un alto empleado de una importante repartición pública y posee un trato afable, es decir es todo un perfecto caballero. Su apellido comienza con la tercera letra del abecedario. Además, es asiduo concurrente al "Sporman".

¿Le conocéis lectoras?

Dick.

### PAREJITA GENTIL

Forman un preludio de armonías infinitas.

Pero, aún no han cantado el inicio la estrofa del Amor que fusiona los espíritus y los transporta a las soñadas regiones del ideal.

Ella, la de ojos claros, serenos de dulce mirar, ella, la estrecha amadora, ha visto desde el Rincón Azul de su almita vestalina, la ronda caballeresca que estableció el Niño alado. Pero duda.

El, de espíritu inquieto, aparentemente trivial, lleva no obstante, en su corazón un último ideal que lefende con nobleza y con altura.

Sueña poder elevar ante su Dios un salmo, junto a la que es su simpatía.

### COMENTARIOS AL PASAR

El distinguido Gerente de un Establecimiento, el mejor único y más grande entre nosotros, que representa una compañía lo

## LA CRITICA

gresa quizá la más importante, el Gerente decíamos, ha resuelto definitivamente truncar las relaciones amorosas que sostiene con una distinguida señorita que ejerce el magisterio, sito en un Colegio que anexo esta su domicilio.

El caballero anda en galanteos con otra chica, apesar de su compromiso estar en Alkesia.

La señorita de azul, la de ojos de mirada serena y profunda, a vuelto a pasar su silueta de princesa exótica, sabemos de qué cercano país, se nos presenta ahora con reminiscencias de hadas de las que nos cuentan los sueños de la juventud. Ercilia Fulgra... haciendo revivir el alma del joven Ricar... Gero... (b)

Esta bella señorita, ni la pluma, ni la palabra, ni el poeta podrían, en su expresión delinearla en todas sus formas.

El otro día, un día de esos ya pasados, también hemos visto a la delicada señorita, esa linda chica de trato agradable, que posee una lejana risita franca y espontánea Ana María Mendis, con el distinguido joven odontólogo Guiller. Rugg.

Seguramente son digno de admirarlos, y de que la felicidad les mantenga hasta tanto puedan quedar unidos al lazo indestructible del amor.

Hemos visto, la simpática Herminesta Crotto, con esa sonrisita que nace con la pureza de quien se siente feliz, acompañada con el joven por cierto simpático Pedro Oris.

Esta linda parejita no es menos el deseo de sus muchas amiguitas de que dichos dragoneos se prolongen hasta llegar el día que seguramente desean realizar su anhelado dulce ensueño del amor. Sean felices todas estas parejas.

## SE DICE QUE

El viaje inesperado de las señoritas de Fressé, y especialmente la de la llamada Aracelia inspiró al joven Cubiló la siguiente estrofa: "Yo comprendo q' jamás han de ser míos —los preciosos encantos de cuerpo.— Que despiere

tan alocados desvaríos—En lo hasta las piedras.

Menos peor cuando un alma se resigna, como este caso a soportar la ingratitud del fiel destino, al saber que jamás han sido míos,—los preciosos encantos de tu cuerpo.

Parece que el joven Cubiló presta que la ausencia causa olvido.

Un poco de paciencia, y al cielo, al cielo, al cielo, habremos de alcanzar.

También se nos dice, y de fuente que nos merece confianza indiscutible, que el apreciado joven Cecilio Salve, muy pronto se dirigirá al altar de su adorado y bello ensueño, en compañía de su bien simpática y buena Adelita Giar.

Es de desear suceda esto más pronto aun de lo pensado.

Felicidad y buena suerte

Según versiones parece que la distinguida niña Guisa Fissé, Bruñafila con el joven Humber. Gaudul...

No queremos asegurar, por no incurrir en un error, pero si es realidad, felicitamos a esta simpática chica de rostro virginal y de ojos grandes vivaces eranímos de luz.

## DE LO QUE SE HABLA

Los que pronto formarán su dulce nido de amor, según lo informado por los que están al corriente del asunto, son Juancito Bur... y la señorita Rosita Da...

Felicidad y buen viaje

Los amores del joven Pedro Te. y la simpática Pina González siguen su marcha progresista y hasta se afirma que están ya en los umbrales de la puerta del matrimonio.

Nuestras felicitaciones a la joven pareja.

Luis Olive...y Francisca Gar... se adoran como pocos se han adorado en la vida, y dicen que él le ha prometido que realizarán sus dorados sueños cuando florezcan las higueras.

Lo que quiere decir, que es lo mismo que si nosotros dijera mos: Algún día con la llegada de la primavera florecerán las

Héctor Fonrr. y Luisa Berto, parece que solo piensan en unirse, y por último pasan y pasan los días los meses los años y seguirán así pasando el tiempo en promesa más o menos realizables.

Vamos, vamos Héctor difina una vez por todas la final de ese campeonato de amor. — El Loco

Datos Remitidos

## SE MURMURA

Que esa niña cual una tierna virgenita y dulce como una ilusión Catita Angerssi, hoy tiene cautivado en las redes de su encanto al joven Alfonso Di Pascua.

Y la que tiene en Colón Alfonso ya la olvidó?

Que la simpática y gallarda Sra. hermana de la que he tratado ya, Magdalena Ra. vemos esperar ansiosa la llegada del cartero cuan lo espera una misiva de esas llenas de esperanza que le envía de Montevideo su novio el joven Edmún. Borggio.

Que Angelita Plaza esa morena de soberbia belleza esa niña de talle flexible cual una palmera, y que derrama a su paso el perfume embriagador de las flores, vive feliz y contenta y tiene razón la simpática Angelita por que ve que sé Pedrito no la olvida un instante, lamentamos que ella se ansiente, y también porq' Pedrito quedará triste.

Tambien se murmuraba que Ramón Almi, cierta noche de un domingo le decía a la chica de Melgar... Si ricurita estoy resuelto a cumplirte, si D os quiere para el mes que viene, siempre que el viejo me dé unos pesos, porque yo.....Ando pato, pato, completamente pato.

La promesa no deja ser una esperanza.

Que la noche de la kermesse Pro Naci'nal F. B. C. la morenita alegra y simpática Amilia Quirog.. fué muy galanteada, y hasta obsequiad con una bonita dejita de masas por el viñedito Rebogliatti.

(Sigue).

## LA CRITICA

Muy bien Amándita para algo sirven los amigos, a menos que no se hallan tejido con ebras de Cupido.

>

Que la pebetita Mercedes Gonda a toda prisa por conquistar el corazón del footballer Santos Quiro... pero el jóven está comprometido con otra señorita que le es más agradable.

Con que así Mercedita, sufrí carita. —Uu Suscriptor.

### VARIAS ± TRIUNFOS

△

La aplicación al estudio, lógicamente tiene que laurear la frente de quienes por querer servir a la huminidad sacrifican sus mejores días, sus energías su espíritu de almas jóvenes y fuertes, de triunfo pués insuperable puede llamarse el obstinado recientemente en Montevideo por las distinguidas señoritas Margarita y María Fernández, que han rendido exámen en una serie de materias para obtener el honroso título del dedicado culto y distinguido nombre de Maestras Nacionales.

Estas señoritas han regresado de la capital con resultados altamente satisfactorios.

La Crítica presenta a las aplaudidas futuras maestras las felicitaciones mas puras francesas y sinceras, deseandoles prosigan esos éxitos hasta recibir el laurel definitivo del triunfo, esfuerzo de propios anhelos.

### NUEVO GERENTE

Desde hoy 15 de Octubre se hará cargo de la gerencia de la Sociedad Anónima "La Obrera" el señor Luis Piacentini, por haber renunciado el señor José Calle.

Deseamos al nuevo gerente un feliz acierto en la delicada tarea comercial.

### JUSTO HOMENAJE

El dia 19 del próximo mes, un grupo de Maestras tienen proyectado llgar hasta el cementerio con el plausible propósito, y justo a la vez, de honrar

la ex-compañera maestra Sra. María Aramburu, fallecida como se ha de recordar el 18 de Noviembre de 1921.

En el acto, éste grupo de señoritas, por cierto bastante noble colocarán sobre la tumba que guarda los queridos despojos de la homenajeada, una placa de bronce o mármol como justísimo recuerdo, como aprecio a sus méritos invaluables a la que fué maestra digna y ejemplar.

Es este un acto, de alto y significativo mérito que enaltece a sus organizadoras, mereciendo acreedoras al aplauso sin reservas.

### ROMERIAS

Informes que hemos recibido nos hacen saber que la Gerencia de Liebig's tiene pensado obsequiar a sus obreros activos y pasivos con una gran Romería el 15 de Noviembre.

En ella —dicen— se repartirán recompensas de comestibles para las familias de todo obrero.

Con tal motivo se despliega gran actividad para llegar a organizar un programa de festejo ordenado.

### SOCIALES

#### ENLACES

Se realizó el sábado 7 ppdo. en la mayor intimidad la boda de la señorita Sara Cedrez con el jóven Luis A. Gillo.

Concurrió al domicilio particular de los señores Padres del novio el Sr. Juez Civil don Federico Mendoza y su secretario Sr. Ángel Nuñez a los efectos.

Muy agasajada se vió la pareja, recibieron numerosas felicitaciones, y regalos de algún valor

#### LUHERS-SALDAÑA

El hogar de los esposos Corazza Luhers fué sede de una reunión social con motivo del enlace de su joven señorita hija Etvita con el jóven Ofelio Saldaña.

En el acto de celebrar la unión matrimonial hicieron honor a la pareja un gran número de invitados.

La gentil pareja fue objeto de

infinidad de felicitaciones de las muchas simpáticas con que cuenta en el vasto círculo de sus amistades.

La pareja fijará su residencia en Cañitas.

—Se ha fijado para el próximo 25 del corriente, la boda de la señorita Anita Cédrez, con el jóven Juan José A. Mendieta.

Dieha boda se realizará en casa de la señora Mamá de la señorita contrayente.

—Para el 31 del corriente mes se ha fijado también el enlace de la señorita Haydée Luhers con el jóven Guillermo Hodges Cutilllos.

### Football

Al correr de nuestra pluma

El domingo se desarrolló en Field Oficial un encuentro footbolístico entre los teams Nacional V. Fray Bentos, por el Campeonato Rose, este premio se disputa entre los cuatro clubs de la división dos años seguidos obteniendo en propiedad el premio el club que en estos dos años mantenga mayor número de puntos.

#### El Partido

Dio principio a las 14 y 30 bajo la dirección del árbitro señor Aguzzi.

Una vez iniciado el partido y hechos algunos ataques, nos dimos la idea de que sería un encuentro poco lucido y así comenzó las jugadas de uno y otro bandido se caracterizaban por su falta de combinación ordenada y que obstruyeron por tanto remates sin provecho, salvo una que otras jugadas individuales que por consiguiente tenían un fin deslucido.

Seamos franceses y reconozcamos que el empate fué ingrato, dado a la hora q. él se produjo.

El referé no actuó a nuestro parecer como otras veces, pero todos vieron lo que otros vemos.

Los incidentes? para que hablar, siendo que el público es suficiente para juzgarlos y condenar a sus culpables.